
Pelatihan Penyusunan Laporan Keuangan Bagi Umkm Handcraft Sukabumi

Gatot Wahyu Nugroho

Universitas Muhammadiyah Sukabumi

e-mail: gatotwahyunu2@gmail.com

Corresponding author: gatotwahyunu2@gmail.com

ABSTRAK

Informasi Artikel:

Terima: 27-09-2023

Revisi: 28-09-2023

Disetujui: 28-09-2023

Pelatihan penyusunan laporan keuangan merupakan salah satu solusi dari permasalahan yang dihadapi oleh UMKM Handcraft Sukabumi, yaitu kurangnya pengetahuan terkait penyusunan laporan keuangan mengenai neraca, modal usaha, laba rugi, perubahan atas modal, dan arus kas. Tujuan dari kegiatan ini adalah meningkatkan pengetahuan dan keterampilan peserta dalam penyusunan laporan keuangan. Metode pelaksanaan kegiatan ini adalah pelatihan kepada UMKM Handcraft Sukabumi Desa Tangkil Kecamatan Cidahu Kabupaten Sukabumi. Mitra kegiatan pelatihan ini adalah UMKM Handcraft Sukabumi. Evaluasi kegiatan dilakukan dengan memberikan kuesioner kepada peserta pelatihan sebelum dan sesudah penyampaian materi, dan hasilnya adalah pengetahuan dan keterampilan peserta meningkat sebesar 36%.

Kata Kunci: Pelatihan, Penyusunan Laporan Keuangan, UMKM Handcraft Sukabumi

ABSTRACT

Financial statement preparation training is one solution to the problems faced by Handcraft Sukabumi MSMEs, namely the lack of knowledge related to the preparation of financial statements regarding balance sheets, working capital, profit and loss, changes in capital, and cash flow. The purpose of this activity is to improve participants' knowledge and skills in preparing financial statements. The method of implementing this activity is training for MSMEs Handcraft Sukabumi, Tangkil Village, Cidahu District, Sukabumi Regency. The partner of this training activity is MSME Handcraft Sukabumi. Evaluation of activities was carried out by giving questionnaires to trainees before and after delivering the material, and the result was that participants' knowledge and skills increased by 36%.

Keywords: Training, Financial Statement Preparation, MSME Handcraft Sukabumi

PENDAHULUAN

Usaha Kecil dan Menengah (UKM) merupakan tulang punggung ekonomi di banyak negara. Mereka menyumbang sejumlah besar lapangan kerja, mendukung pertumbuhan ekonomi lokal, dan memberikan kontribusi signifikan terhadap pendapatan nasional (Sudarma et al., 2022). Namun, salah satu tantangan utama yang dihadapi oleh UKM adalah kurangnya pemahaman dan keterampilan dalam mengelola keuangan mereka dengan baik (Diyani et

al., 2023). Oleh karena itu, pelatihan laporan keuangan bagi UKM memiliki peran penting dalam membantu mereka merencanakan, mengelola, dan meningkatkan kesehatan finansial mereka. Pentingnya pelatihan laporan keuangan bagi UKM, dikarenakan laporan keuangan merupakan alat yang kuat untuk memantau kinerja keuangan, mengidentifikasi masalah potensial, dan membuat keputusan yang lebih baik dalam bisnis (Alhidayatullah & Antony, 2021). Bagi UKM, laporan keuangan dapat membantu mereka mengukur profitabilitas, mengelola arus kas, dan merencanakan pertumbuhan yang berkelanjutan (Antony & Alhidayatullah, 2020).

Selain itu, laporan keuangan yang akurat dan terorganisir dengan baik juga dapat meningkatkan kepercayaan pihak-pihak eksternal seperti investor, pemberi pinjaman, dan mitra bisnis (Ompusunggu & Elisa, 2023). Dalam era globalisasi, akses ke modal tambahan atau peluang kerjasama seringkali bergantung pada kemampuan UKM untuk menyajikan laporan keuangan yang sesuai dengan standar akuntansi keuangan UMKM (Jati, 2019). Namun, UKM seringkali memiliki keterbatasan dalam hal pengetahuan keuangan dan sumber daya untuk mengelola laporan keuangan mereka dengan baik (Putri & Akbar, 2022). Hal ini dapat mengakibatkan kesalahan dalam pengambilan keputusan, kesulitan memenuhi kewajiban keuangan, dan terburuknya adalah kebangkrutan. Oleh karena itu, pelatihan laporan keuangan menjadi sangat penting dalam membantu UKM meraih kesuksesan yang berkelanjutan (Wahyu et al., 2022).

Pelatihan laporan keuangan bagi UKM dapat meningkatkan kualitas pengelolaan keuangan mereka. Beberapa permasalahan yang dihadapi oleh UKM adalah rendahnya pengetahuan terkait membuat dan menyajikan laporan keuangan yang sesuai dengan standar akuntansi keuangan. Dengan meningkatnya pemahaman UMKM atas laporan keuangan, akan dapat mendukung pertumbuhan dan ketahanan UKM yang lebih baik dalam ekonomi yang berubah dengan cepat (Alhidayatullah et al., 2022). Pentingnya rancangan pelatihan laporan keuangan yang memperhitungkan setiap permasalahan, akan memberikan pendekatan yang sesuai dengan kebutuhan UKM. Pelatihan yang inklusif, praktis, dan disesuaikan dengan tingkat pengetahuan awal peserta dapat membantu mengatasi banyak permasalahan ini. Selain itu, pendampingan dan dukungan kontinu setelah pelatihan juga dapat membantu UKM dalam menerapkan konsep-konsep yang telah mereka pelajari dalam operasi bisnisnya.

Pelaksanaan kegiatan pelatihan laporan keuangan ini tentunya memiliki tujuan, yaitu untuk meningkatkan pemahaman dan kemampuan teknis terkait membuat dan menyajikan laporan keuangan UMKM yang sesuai dengan standar akuntansi keuangan.

METODE PELAKSANAAN

Mitra dalam kegiatan ini adalah UMKM Handcraft Desa Tangkil Kecamatan Cidahu Kabupaten Sukabumi dengan jumlah UMKM sebanyak 30 orang. Pelaksanaan pelatihan laporan keuangan bagi UMKM Hancraft ini, merupakan salah satu bentuk implementasi dari Model Sister Business UMKM yaitu kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang didanai

oleh Matching Fund Kedaireka Kemendikbud tahun 2022. Kegiatan ini didampingi oleh akademisi dari Universitas Muhammadiyah Sukabumi. Pelatihan ini diselenggarakan pada tanggal 12 Nopember 2022 di Aula Desa Tangkil Kecamatan Cidahu Kabupaten Sukabumi Jawa Barat. Adapun tahapan dari kegiatan ini sebagai berikut:



Gambar 1. Tahapan Pelaksanaan Kegiatan

Tahapan pelaksanaan kegiatan dapat dijelaskan sebagai berikut:

1. Persiapan

Kegiatan ini merupakan menyiapkan peserta UMKM Handcraft Desa Tangkil Kecamatan Cidahu Kabupaten Sukabumi sebanyak 30 orang yang akan mengikuti pelatihan, dengan berkoordinasi langsung pada Ketua Handcraft Desa Tangkil. Setelah peserta yang akan mengikuti pelatihan siap, selanjutnya adalah menyiapkan pemateri sebagai narasumber yang akan mengisi pada saat pelatihan.

2. Pelatihan

Peserta yang mengikuti pelatihan ini adalah pelaku UMKM Kerajinan Kayu (Handcraft) Desa Tangkil Kecamatan Cidahu sebanyak 30 orang. Pelatihan ini membahas tentang neraca, modal usaha, laporan laba rugi, dan statement laporan keuangan.

3. Evaluasi

Kegiatan evaluasi dilakukan dengan memberikan kuesioner kepada peserta pelatihan sebelum (*pretest*) dan sesudah (*posttest*) penyampaian materi mengenai laporan keuangan.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil dan pembahasan kegiatan pelatihan laporan keuangan bagi UMKM Handcraft Sukabumi, berdasarkan pada tahapan kegiatan yang telah dijelaskan sebelumnya berikut ini:

1. Persiapan

Kegiatan ini diawali dengan melakukan koordinasi kepada UMKM Handcraft Sukabumi Desa Citangkil Kecamatan Cidahu Kabupaten Sukabumi, pada tanggal 01 Nopember 2022 tentang pelaksanaan kegiatan pelatihan penyusunan laporan keuangan. Pada diskusi tersebut ditemukan beberapa permasalahan yaitu kurangnya pengetahuan terkait penyusunan laporan keuangan UMKM, dimulai dari pemahaman neraca, modal usaha, laporan laba rugi, perubahan atas modal, dan arus kas. Setelah ditemukannya permasalahan, selanjutnya menentukan narasumber yang akan

mengisi dalam kegiatan pelatihan penyusunan laporan keuangan, yaitu dari akademisi Universitas Muhammadiyah Sukabumi.

2. Pelatihan

Pelaksanaan kegiatan pelatihan penyusunan laporan keuangan bagi UMKM Handcraft Sukabumi yaitu pada hari Sabtu tanggal 12 Nopember 2022 bertempat di Aula Desa Tangkil Kecamatan Cidahu Kabupaten Sukabumi. Kegiatan ini dihadiri Kepala Dinas Koperasi dan UKM Kabupaten Sukabumi, Camat dan Kasie Kecamatan Cidahu, Kepala Desa Tangkil, tim Kedai Reka Sister Business Tahun 2022, dan peserta dari UMKM Handcraft Sukabumi. Kegiatan ini dibuka langsung oleh Kepala Dinas DKUKM Kabupaten Sukabumi Bapak Yulipri. Menjawab permasalahan yang ditemukan pada saat diskusi, maka disepakati memberikan edukasi kepada peserta UMKM Handcraft Sukabumi untuk meningkatkan pengetahuan dan keterampilan mengenai penyusunan laporan keuangan terkait neraca, modal usaha, laporan laba rugi, perubahan atas modal, dan arus kas yang disampaikan oleh Ibu Tina Kartini, M.Sy.



Gambar 2. Sambutan dan Pembukaan Kegiatan Dari Kepala Dinas Koperasi & UKM

Gambar 2 di atas merupakan sambutan yang dilakukan oleh Kepala Dinas DKUKM, dan sekaligus membuka acara. Beliau menyampaikan bahwa produk yang dibuat oleh UMKM Handcraft Sukabumi harus mencapai pasar nasional dan internasional. Beliau juga memberikan apresiasi kepada UMKM Handcraft Sukabumi atas semangat yang dimiliki sekelompok pemuda untuk menciptakan produk yang mampu menarik minat pemuda lainnya untuk bergabung.



Gambar 3. Penyampaian Materi Penyusunan Laporan Keuangan

Gambar 3 di atas menerangkan materi mengenai penyusunan laporan keuangan menyangkut pada neraca, modal usaha, laba rugi, perubahan atas modal, dan arus kas yang disampaikan oleh Akademisi Universitas Muhammadiyah Sukabumi yaitu Ibu Tina Kartini, M.Sy, jika usaha ingin maju maka hal yang paling utama adalah terletak pada laporan keuangan yang dimiliki. Jika dalam penyusunan laporan keuangannya sudah baik, maka akan berdampak baik bagi perkembangan usaha begitupun sebaliknya.

3. Evaluasi

Evaluasi kegiatan penyusunan laporan keuangan bagi UMKM Handcraft Sukabumi dengan memberikan kuesioner sebelum (*pretest*) dan sesudah (*Posttest*) penyampaian materi yang difokuskan pada pemahaman dan penyusunan neraca, modal usaha, laba rugi, perubahan atas modal, dan arus kas usaha. Hasil evaluasi kegiatan penyusunan laporan keuangan sebagai berikut:

Tabel 1. Rekapitulasi *Pretest* dan *Posttest*

No	Pertanyaan	<i>Pretest</i>	<i>Posttest</i>	Selisih
1	Neraca	30	70	+40
2	Modal dan hutang usaha	35	75	+40
3	Laba rugi	30	65	+35
4	Perubahan atas modal	35	65	+30
5	Arus kas	30	65	+35
Total		160	340	180

Tabel 1 di atas menjelaskan bahwa rata-rata hasil penilaian *pretest* pemahaman peserta tergolong rendah, di mana rata-ratanya sebesar 32%. Ini menggambarkan

bahwa peserta UMKM Handcraft Sukabumi belum memahami perihal penyusunan laporan keuangan. Setelah dilaksanakan pelatihan penyusunan laporan keuangan pemahaman peserta meningkat, dengan rata-rata penilaian dari *posttest* sebesar 68%. Dengan demikian pemahaman peserta meningkat sebesar 36%.

SIMPULAN

Kegiatan pelatihan penyusunan laporan keuangan dilaksanakan pada UMKM Handcraft Sukabumi Desa Tangkil Kecamatan Cidahu Kabupaten Sukabumi. Pada tahap persiapan khususnya saat diskusi ditemukan permasalahan yaitu kurangnya pengetahuan terkait penyusunan laporan keuangan (neraca, modal usaha, laba rugi, perubahan atas modal, dan arus kas). Tahap pelatihan bertujuan untuk meningkatkan pengetahuan dan keterampilan peserta dalam Menyusun laporan keuangan mengenai neraca, modal usaha, laba rugi, perubahan atas modal, dan arus kas. Pada tahap evaluasi disimpulkan bahwa pelatihan berdampak positif terhadap pengetahuan peserta, yaitu meningkatnya pemahaman dan keterampilan peserta dalam menyusun laporan keuangan sebesar 36%.

Saran bagi UMKM Handcraft Sukabumi untuk terus mengimplementasikan ilmu yang telah didapatkan pada saat pelatihan. Dan kedepannya disarankan untuk dilakukan bimtek mengenai pemanfaatan teknologi dalam laporan keuangan.

UCAPAN TERIMA KASIH

Dengan berakhirnya kegiatan pelatihan ini, kami mengucapkan terimakasih kepada seluruh pihak yang telah terlibat. Khususnya kepada Kepala Dinas DKUKM, Camat dan Kasie UKM Kecamatan Cidahu, Kepala Desa Tangkil, dan Narasumber kami sampaikan rasa terima kasih yang tulus atas berjalannya kegiatan ini. Kami berharap acara ini memberikan banyak manfaat bagi peserta, dan kita semua.

REFERENSI

- Alhidayatullah, A., Amal, M. K., Kartini, T., & Sudarma, A. (2022). Business Model Innovation Through MSME Sister Busines. *International Journal of Law Policy and Governance*, 1(2), 69–77. <https://doi.org/10.54099/ijlpg.v1i2.422>
- Alhidayatullah, A., & Antony, A. (2021). Efektivitas dan Efisiensi Modal Kerja Dalam Mempengaruhi Perolehan Return on Asset pada Perusahaan Semen Yang Terdaftar di Bursa Efek Indonesia. *Eqien: Jurnal Ekonomi Dan Bisnis*, 8(1), 1–12. <https://doi.org/10.34308/eqien.v8i1.200>
- Antony, A., & Alhidayatullah, A. (2020). *Pengaruh Corporate Social Responsibility Terhadap Profitabilitas dan Implikasinya Terhadap Nilai Perusahaan*. www.idx.co.id.

- Diyani, L. A., Oktapriana, C., & Rachman, H. A. (2023). Pelatihan dan Pendampingan Pengelolaan Keuangan Bagi Penggiat UMKM Usia Muda. *JMM (Jurnal Masyarakat Mandiri)*, 7(1), 583–598. <https://doi.org/10.31764/jmm.v7i1.12390>
- Jati, B. P. (2019). Pengaruh Penerapan Standar Akuntansi Pemerintah Berbasis AkruaI Terhadap Kualitas Laporan Keuangan Pemerintah Daerah. *Wahana*, 21(1), 1–14.
- Ompusunggu, D. P., & Elisa, M. (2023). Pendampingan Peningkatan Kemampuan Manajemen Keuangan di Toko Plastik Silvanoor. *EBISMEN: Jurnal Ekonomi, Bisnis, Dan Manajemen*, 2(2), 55–65.
- Putri, A. C. P., & Akbar, F. S. (2022). Pengaruh Akuntabilitas, Transparansi dan Kompetensi Sumber Daya Manusia Terhadap Kualitas Laporan Keuangan Pemerintah Daerah OPD Kota Surabaya. *JIMEA|Jurnal Ilmiah MEA (Manajemen, Ekonomi, Dan Akuntansi)*, 6(2), 14–25.
- Sudarma, A., Alhidayatullah, A., Khairul Amal, M., & Candra Pertala, E. (2022). Implementasi Model Sister Bisnis UMKM. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Bumi Raflesia*, 5(3), 967–971. <http://jurnal.umb.ac.id/index.php/>
- Wahyu, I., Defitri, S. Y., & Das, N. A. (2022). Pengaruh Transparansi dan Akuntabilitas Terhadap Pengelolaan Keuangan Desa (Studi Empiris Pada Kabupaten Sijunjung). *Jurnal Ekonomi Dan Manajemen*, 2(3), 222–238.